

Chronique de la recherche

Paul-André Linteau, Andrée Désilets, Michel Grenon et Marc-A. Blain

Volume 25, numéro 2, septembre 1971

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303085ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303085ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Linteau, P.-A., Désilets, A., Grenon, M. & Blain, M.-A. (1971). Chronique de la recherche. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(2), 295-305.
<https://doi.org/10.7202/303085ar>

CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

HISTOIRE DES SCIENCES — L'Université de Montréal innove cette année en mettant sur pied un programme de maîtrise en histoire des sciences. L'originalité de ce programme tient au fait qu'il est offert conjointement par le Département d'histoire, l'Institut d'études médiévales, la Faculté des sciences et la Faculté des sciences sociales. L'enseignement et la direction de thèses sont assumés par des professeurs venant de divers départements. L'histoire des sciences au Québec, encore mal connue, profitera sûrement de la constitution de ce programme interdisciplinaire.

DICTIONNAIRE HISTORIQUE — Une subvention de *Perspectives-Jeunesse* a permis à une équipe d'étudiants en histoire de l'Université de Montréal de préparer, au cours de l'été, un Dictionnaire d'histoire du Canada (1840-1970). Les responsables ont terminé la cueillette de la documentation et la rédaction des notes historiques et biographiques. Il ne leur reste plus qu'à préparer le manuscrit définitif avant de le soumettre à un éditeur.

SUJETS DE THÈSES — Nous donnons ci-dessous la liste des nouveaux sujets de thèses en cours qui nous ont été signalés au cours du dernier trimestre.

PAUL-ANDRÉ LINTEAU

THÈSES EN PRÉPARATION — AOÛT 1971

- BEAUDOIN, Louise. *Les relations France-Québec de 1855-1970*. (M), J. Hamelin (Laval).
- BÉLANGER, Réal. *La carrière politique d'Albert Sévigny (1907-1918)*. (M), Marc La Terreur (Laval).
- BELLEFLEUR, Jocelyne P. *Les loisirs au Séminaire de Trois-Rivières de 1870 à nos jours*. (M), C. Galarneau (Laval).
- BERNIER, Benoît. *Biographie d'Étienne Parent (1802-1874)*. (D), (Laval).
- BERNIER, Paul. *Les débuts de la carrière politique d'Ernest Lapointe (1904-1919)*. (M), M. La Terreur (Laval).
- CAYER, Sylvain. *Opinion québécoise et politique fédérale d'immigration, 1867-1896*. (M), N. Voisine (Laval).
- CHEVRETTE, Louis. *Jésuites et Amérindiens en Nouvelle-France (1602-1760) — Essai de psychologie et de sémantique historiques*. (D), (Laval).
- CÔTÉ, Louis. *P.-A. Tremblay*. (PM), N. Voisine (Laval).
- DAIGLE, Raymond. *Le nationalisme acadien dans L'ÉVANGÉLINE (1950-1960)*. (M), R. Jones (Laval).
- DESCHESNES, Gaston. *Histoire du mouvement coopératif québécois*. (M), R. Jones (Laval).
- DOYON, Michel. *M. John Bracken, le parti progressiste-conservateur et la Province de Québec (1942-1948)*. (D), J. Hamelin et M. LaTerreur (Laval).
- DUBÉ, Nelson. *Les relations canado-allemandes, 1896-1914*. (M), P. Sylvain (Laval).
- ESPANET, René. *La révolution russe et l'Union Soviétique dans la presse canadienne de 1917 à 1939*. (D), P. Sylvain (Laval).
- ESPESSET, Hélène. *Le mouvement ouvrier dans la ville de Québec de 1840 à 1880*. (D), J. Hamelin (Laval).
- FILLION, Konrad. *La paroisse de St-Pierre de l'Île d'Orléans au XVIII^e siècle*. (M), J. Mathieu (Laval).
- GAGNON, Serge. *La représentation idéologique de la Nouvelle-France de 1845 à 1915*. (D), P. Savard (Laval).
- HUBERT, Paul. *L'opinion publique du Québec et la loi scolaire de 1897 (projet Marchand)*. (M), C. Galarneau (Laval).
- LALANDE, Jean-Guy. *Le parti conservateur*. (D), M. La Terreur (Laval).
- LAMBERT, James. *Les relations entre l'Église catholique et l'Église anglicane au Québec de 1793 à 1825*. (D), P. Sylvain (Laval).
- LA ROCHELLE, Johanne. *Étude du roman populaire au Canada français, fin XIX^e — début XX^e siècle*. (M), P. Savard (Laval).
- LA TERREUR, Marc. *Le parti conservateur fédéral et le Québec, 1927-1963*. (M), J.-C. Bonenfant (Laval).

- LAURENT, Monique. *Catalogue inventaire de la bibliothèque du Séminaire de Québec (1782)*. (M), C. Galarneau (Laval).
- LELIÈVRE, Francine. *Dr Camille-Eugène Pouliot, une figure du duplèsisme*. (M), M. La Terreur (Laval).
- LESSARD, Michel. *Étude historique de la Côte nord du St-Laurent à la frontière du Labrador*. (M), J. Hamelin (Laval).
- LÉVESQUE-OLSSSEN, Andrée. *La gauche au Québec pendant les années 1930-1939*. (Ph.D.), (Duke University).
- PARENT, Raynald. *Migration des groupes amérindiens du Saguenay-Lac St-Jean (1627-1760)*. (M), L. Chevette (Laval).
- ROBERT, Jean-Louis. *Le cours classique au Collège Notre-Dame*. (M), C. Galarneau (Laval).
- RUDDELL, Terrence. *Le monde du travail dans le Bas-Canada (1800-1850)*. (D), J. Hamelin (Laval).
- ST-LAURENT, Engelbert. *Les Unions "internationales" au Québec à travers LE MONDE OUVRIER (1916-1940)*. (M), J. Hamelin (Laval).
- ST-PIERRE, Jocelyn-Martin. *Les travailleurs québécois au XX^e siècle*. (PM), J. Hamelin (Laval).
- SAMSON, Denis. *Histoire des fortifications de Québec sous le Régime français*. (M), J. Mathieu (Laval).
- SAMUEL, Rodrigue. *Les réactions de la presse canadienne à la révolution de 1848 en France*. (M), C. Galarneau (Laval).
- SOULARD, Jean-Claude. *Antoine-Aimé Dorion, de 1854 à 1867: son opposition à la Grande Confédération comme chef des Rouges et sa pensée politique*. (M), P. Sylvain (Laval).
- THIBEAULT, Diane. *Clubs et sociétés à Québec (1760-1860)*. (M), C. Galarneau (Laval).
- THWAITES, James Douglas. *L'influence de l'industrialisation sur la société québécoise (1919-1939)*. (D), J. Hamelin (Laval).
- TREMBLAY, Martine. *Le Front populaire et l'opinion québécoise: février 1936 - juin 1937*. (M), C. Galarneau (Laval).
- VALLIÈRES, Marc. *L'industrie de l'amiante dans la région de Thetford-Mines (1875-1930)*. (M), Y. Roby (Laval).
- VOISINE, Nive. *Biographie de Mgr Laflèche*. (D), P. Sylvain (Laval).

CONGRÈS DE L'ACFAS

Lieu : Université de Sherbrooke.

Date : 15 et 16 octobre 1971.

Programme des activités de la section "histoire".

Le programme comprend, en plus des communications individuelles inscrites au Congrès par des historiens membres ou non de l'ACFAS, trois tables rondes organisées par la secrétaire locale :

15 octobre 1971

- 9 h. 00 Jean-René Chotard (Université de Sherbrooke).
Fonction de l'information à l'époque contemporaine.
- 10 h. 00 Gérard-M. Friters (Université Laval).
Pensées sur l'évolution politique de l'Allemagne contemporaine ou la défaite des historiens.
- 11 h. 00 Louis Chevrette (Université Laval).
Concepts, modèles théoriques et méthodes de l'historiographie canadienne-française imprimée, 1960-1970. Bilan et perspectives épistémologiques.
- 2 h. 00 Alfred Dubuc (Université du Québec à Montréal).
Thomas et William Molson — Entrepreneurs canadiens du XIX^e siècle.
- 3 h. 00 Table ronde : *Le rôle de l'histoire des idées à côté de la technologie dans le monde moderne : domaines et périodes privilégiés, méthodes, objectifs.*
Président — André Stegmann (directeur du Centre de la Renaissance de Tours).
Participants — Claude Sutto (Université de Montréal).
— J.-M. De Bujanda (Université de Sherbrooke).
- 3 h. 30 Table ronde : *La France dans l'histoire religieuse du Canada.*
Président — André Vachon (Archives nationales).
Participants — Marcel Trudel (Université d'Ottawa).
— Jean-Guy Lavallée (Université de Sherbrooke).
— Lucien Lemieux (Université de Montréal).
— Nive Voisine (Université Laval).

16 octobre 1971

- 9 h. 30 Gilles Paquet (Carleton University) et Jean-Pierre Wallot (Sir George Williams University).
Y a-t-il eu crise agricole dans le Bas-Canada au début du XIX^e siècle ?
- 10 h. 30 Table ronde : *L'histoire du travail au Canada.*
Président — Jean Hamelin (Université Laval).
Participants — Hélène Espeset (Université Laval).
— Fernand Harvey (Université Laval).
— Jean-Pierre Hardy (Université Laval).
— Terrence Ruddell (Musée de l'Homme — Ottawa).

- 2 h. 00 René Durocher (York University) et Michèle Jean (Université de Montréal).
Duplessis et la Commission royale d'enquête sur les problèmes constitutionnels, 1953-1956.
- 3 h. 30 Table ronde : *L'histoire urbaine et régionale au Canada.*
Président — Alfred Dubuc (Université du Québec à Montréal).
Participants — Paul-André Linteau (Université du Québec à Montréal).
— Gilles Paquet (Carleton University).
— Peter Southam (Université Laval).

Renseignements et inscription ;

Andrée Désilets, secrétaire locale de l'ACFAS,
Département d'Histoire
Faculté des Arts
Université de Sherbrooke
Sherbrooke

LE SECOND COLLOQUE DU GRISCAF

Le Groupe de recherches sur les idéologies dans la société canadienne-française (GRISCAF) s'est donné deux tâches : préparer des études sur différents aspects de l'histoire intellectuelle canadienne-française comme de l'histoire sociale qui l'enveloppe, et en second lieu, organiser régulièrement des colloques sur ces questions d'intérêt plus général sur lesquelles ses recherches débouchent.

Le premier de ces colloques, tenu à l'Université de Montréal à l'automne 1969 — et dont les Actes paraîtront bientôt dans un numéro spécial des *Annales historiques de la Révolution française* — portait sur "La Révolution atlantique et le Canada". On sait que l'hypothèse de la "Révolution atlantique", dont les auteurs sont MM. Jacques Godechot, de l'Université de Toulouse, et Robert R. Palmer, de l'Université Yale, entend présenter une vue véritablement intégrée de l'histoire d'Europe et d'Amérique à la fin de l'"Ancien Régime". Des communications présentées par MM. Godechot et Palmer, et par des membres du GRISCAF, tentèrent de préciser les contours de l'hypothèse de la "Révolution atlantique" et d'y confronter la spécificité du cas canadien. Ces communications, et les discussions qui les accompagnèrent, élargirent même le débat, et l'on confronta non seulement le Canada au "Monde atlantique", mais l'Amérique à l'Europe,

ouvrant ainsi d'intéressantes perspectives de recherches sur la place du Canada dans ce cadre général.

Le second colloque du GRISCAF aura lieu à l'Université du Québec à Montréal, le samedi 13 novembre 1971. Il veut être la suite du premier. Le premier colloque déboucha en effet sur une question qui est loin d'être claire : la composition et l'articulation des classes sociales canadiennes en regard des différentes sociétés d' "Occident" à l'aube de l'époque contemporaine. Cette seconde rencontre s'intitulera donc : "Structures sociales au tournant du XIX^e siècle : recherche d'une spécificité canadienne". M. Albert Soboul, professeur à la Sorbonne, présentera une communication de caractère général sur le rôle de la bourgeoisie dans le passage de l' "Ancien Régime" à l' "époque contemporaine". Pour le GRISCAF, M. Pierre Tousignant, de l'Université de Montréal, présentera une communication portant sur "L'Union des forces bourgeoises pour le contrôle du pouvoir politique au Canada, 1784-1793", M. John Hare, de l'Université d'Ottawa, parlera de "La Ville de Québec : étude socio-professionnelle, 1790-1825", MM. J.-P. Bernard et M. Grenon, de l'Université du Québec à Montréal, de "Montréal : les classes populaires urbaines au tournant du XIX^e siècle", et MM. Gilles Paquet, de l'Université Carleton, et J.-P. Wallot, de l'Université Sir George Williams, de "Groupes sociaux et pouvoir : le cas canadien au tournant du XIX^e siècle". La conclusion du débat sera confiée à M. Louis Trénard, doyen de la Faculté des Lettres et Sciences humaines de l'Université de Lille.

Ce colloque, comme le premier, sera ouvert aux étudiants et au public intéressé aussi bien qu'aux spécialistes.

MICHEL GRENON

*Université du Québec
à Montréal*

**LA BIBLIOTHÈQUE DE L'INSTITUT D'HISTOIRE
DE L'AMÉRIQUE FRANÇAISE
ET LES ÉTUDES LATINO-AMÉRICAINES**

Depuis plus de vingt ans, l'Institut d'histoire de l'Amérique française joue dans notre milieu un rôle remarqué tant par les échanges professionnels auxquels ses congrès et colloques ont donné lieu que par sa revue, une des meilleures et des plus connues de celles qui se consacrent à l'histoire du Québec. D'une façon peut-être plus effacée, l'Institut rend à la collectivité des services tout aussi appréciables en mettant à la disposition des intéressés les ressources non-négligeables de sa bibliothèque patiemment érigée au cours des années. Cette documentation concerne au premier chef, il va de soi, la société québécoise et canadienne. Dans un tout autre domaine toutefois, l'Institut possède des richesses presque complètement inconnues et, partant, inutilisées, malgré leur fréquente originalité. En effet, une modeste mais surprenante collection de documents, de périodiques et d'ouvrages se rapportant à l'Amérique latine était restée jusqu'à ce jour inemployée; et même son dépouillement n'était pas achevé. Cette agréable découverte ne peut que réjouir tous ceux qui s'intéressent à "l'autre Amérique"; car la pauvreté documentaire de nos bibliothèques dans ce domaine auquel notre société trop absorbée par ses propres problèmes s'ouvre depuis quelques années à peine continue malheureusement à freiner les efforts des chercheurs impliqués dans son étude. Cette rapide recension se propose donc de faire connaître ces ressources inattendues et par là d'aider quelque peu, nous l'espérons, au développement des études latino-américaines.

Légitimement préoccupé surtout d'histoire canadienne-française, l'Institut a constitué sa collection latino-américaine presque par hasard. C'est en effet en voulant élargir la diffusion de sa revue que l'IHAF est entré en contact puis a établi des échanges suivis de publications avec diverses institutions de l'Amérique ibérique. Le processus inverse s'est également produit dans de nombreux cas. La marginalité de ses relations avec l'Amérique latine n'implique évidemment pas une absence d'intérêt pour ce continent de la part des dirigeants de l'Institut; au contraire, ceux-ci ont vite reconnu que la latinité pouvait servir de pont par-dessus les 225 millions d'Anglo-Américains-nos-voisins et ils ont vite aperçu des possibilités de convergence entre des sociétés de même religion et de comparables origines culturelles.

Dans les limites de ses maigres capacités financières, l'Institut a troqué depuis vingt ans sa revue contre des périodiques, des documents ou même des ouvrages en provenance d'au-delà du Rio Grande et aussi d'Espagne. Parfois des publications lui sont adressées sans contrepartie. Cela explique d'abord que la presque totalité de sa collection latino-américaine se lit en langue espagnole ou parfois portugaise, ce qui, à toutes fins utiles, la réserve à un public restreint d'initiés: professeurs, étudiants-chercheurs ou, sait-on jamais, fidèles "amis de l'Amérique latine". La politique de réciprocité, principal moyen d'approvisionnement, implique également une certaine hétérogénéité et une certaine discontinuité de la collection, l'Institut n'étant pas toujours disposé à maintenir tel échange jugé décidément trop marginal, ou simplement telle institution d'Amérique du Sud cessant elle-

même la correspondance. La bibliothèque ibéro-américaine de l'Institut comporte de ce fait un peu de tout, des séries complètes aussi bien que des collections inachevées. Néanmoins, toute modeste qu'elle soit avec ses 85 titres, celle-ci recèle assez de richesse et d'originalité pour qu'il soit utile de la faire connaître.

1 — les sources imprimées

On trouve d'abord sur les rayons une série de documents-sources-imprimés dont l'unicité à Montréal est à peu près certaine et dont le poids (plus de 4000 pages) impose un certain respect. La quasi-totalité d'entre eux remonte à la période coloniale ou à l'époque de l'émancipation. Un premier bloc traite du Venezuela, publié à Caracas en 1949, sous la direction d'un "Comité de origenes de la emancipacion". Deux volumes retracent les premiers soubresauts révolutionnaires, à la fin du 18e siècle: *Documentos relativos a la insurreccion de Juan Francisco de Leon* et *Documentos relativos a la revolucion de Gual y Espana*; un troisième relate la première insurrection formelle: *Conjuracion de 1808 en Caracas*... Le même comité a reproduit une intéressante réflexion de Thomas Paine: *La independencia de la Costa Firme justificada por Thomas Paine*... et un écrit prophétique d'un marquis espagnol du 17e siècle sur la décolonisation éventuelle de cette région: *Vaticinios de la perdida de las Indias*... Toujours à propos du Venezuela, I. Leal a reconstitué l'histoire coloniale de l'Université de Caracas à travers le *Cedulario de la Universidad de Caracas (1721-1820)*. Enfin, l'Institut possède depuis 1959 une série documentaire périodique presque complète, le *Boletin del archivo general de la nacion*.

La Colombie voisine — sa proximité géographique avec le Venezuela et surtout leur commune appartenance à la vice-royauté de la Nouvelle-Grenade aux temps coloniaux ajoute énormément d'intérêt aux textes la concernant — occupe dans la section des sources documentaires une place aussi importante. J. Friede a compilé avec une minutie scrupuleuse des pièces d'une grande valeur pour l'étude des débuts de l'occupation espagnole de cette région: les *Documentos ineditos para la historia de Colombia*, dont l'IHAF possède les volumes 8, 9 et 10 (période 1545-1550). Sur la phase d'émancipation, on peut consulter trois tomes de la *Coleccion de documentos para la historia de Colombia* colligés par R. Elias Ortiz. Enfin, la correspondance d'un général "libérateur" se trouve dans l'*Archivo epistolar del general Mosquera*. Toute cette documentation ainsi que celle qui a trait au Venezuela se consulte d'autant plus facilement qu'elle est indexée.

Outre ces deux groupes de textes, la bibliothèque contient une chronique inédite de l'histoire du Pérou au 17e siècle: Lewin, B., éd., *Description del Virreinato del Peru*; les trois premiers tomes d'une collection consacrée au "libertador" uruguayen Artigas sous le titre *Archivo Artigas* mais dont les années les plus intéressantes (après 1810) manquent; un seul numéro d'une série documentaire importante sur l'histoire mexicaine, le *Boletin del archivo general de la nacion*.

2 — les périodiques

Déjà très invitante par les sources qu'elle a accumulées, la bibliothèque de l'Institut reçoit ou a reçu des périodiques rarement disponibles à

Montréal, sauf exception. Un premier groupe comprend des publications de première qualité dont la collection s'est constituée sinon au complet au moins de façon régulière et que l'IHAF continue de recevoir. Il faut parler au premier chef de l'excellent *Anuario del Instituto de investigaciones historicas* publié par l'Université de Rosario (Argentine). Des chercheurs aussi éminents que Halperin Donghi, Sanchez Albornoz, Gallo, di Tella ou Cortes Conde y écrivent souvent et apportent à l'étude économique-sociale de l'Argentine une contribution décisive. Les dix premiers numéros de cet *Anuario* meublent déjà les rayons. De l'Academia colombiana de historia (Bogota) arrive régulièrement depuis 1962 le *Boletin de historia y antigüedades* consacré presque exclusivement à l'histoire nationale. L'excellente et réputée *Revista de historia de América*, dirigée par l'Instituto panamericano de geografia e historia de Mexico, embrasse non seulement l'histoire du Mexique mais celle de toute l'Amérique latine (et même, dans un numéro spécial de 1967, celle du Canada). C'est la plus internationale des revues historiques latino-américaines par l'origine très diversifiée de ses collaborateurs et l'étendue de ses préoccupations. Cette publication parvient fidèlement à l'Institut depuis 1951, à trois numéros près. Depuis leur création en 1968, les *Cahiers des Amériques latines*, principale revue française sur le sujet, ont été expédiés rue Bloomfield.

L'inventaire a permis de relever quatre autres périodiques importants dont l'abonnement s'est malheureusement interrompu. L'Escuela de estudios hispano-americanos de Séville publie son *Anuario de estudios americanos* et ses *Estudios americanos*, tous deux remarquables, en particulier en ce qui a trait à la période coloniale dont l'essentiel des archives se trouve précisément déposé à Séville. L'Institut ne possède que les années 1951-1954 du premier et 1952-55 des seconds. Une fois de plus, la Colombie est bien représentée, dans ce cas sous l'angle anthropologique et ethnologique. En effet, l'Instituto colombiano de antropologia (Bogota) nous a fait parvenir de 1959 à 1962 sa très bonne *Revista colombiana de antropologia* et de 1960 à 1962 sa *Revista colombiana de folclor*.

En dernier lieu, il faut mentionner l'existence de revues très valables mais dont l'IHAF ne dispose que de numéros trop peu nombreux, ou de périodiques dont la qualité est largement en reste par rapport à celles mentionnées plus haut. Dans la première catégorie se rangent le *Boletin del centro de investigaciones historicas* (Guayaquil, 1950), les *Estudios historicos* (Marilia, Brésil, 1963 et 1967), l'*Historia* (Bogota, 1955), la *Revista del instituto de derecho publico y ciencias sociales* (Rosario, 1959) et la *Revista do instituto historico e geografico do Rio Grande do Sul* (Porto Alegre, 1947). Cinq autres périodiques tout aussi fragmentaires ne font pas le poids et ne méritent pas une énumération.

3 — les ouvrages

Les cinquante-trois monographies de la collection latino-américaine de l'Institut se regroupent en huit catégories-matières et se révèlent de qualité très inégale, de l'épaisse et sérieuse étude spécialisée à la brochure de vulgarisation romancée.

Par ordre chronologique des sujets abordés, parlons d'abord de deux bonnes quoique brèves études sur les Indiens de Colombie et du Brésil

réunies dans les *Trabajos y conferencias* (1958) de l'Université de Madrid. F. Ramirez a écrit d'autre part trois livres sur les langues indiennes du Mexique.

Les structures de l'empire colonial espagnol nous sont partiellement mais brillamment exposées dans le volume de D. Ramos et al.: *El Consejo de las Indias en el siglo XVI* et celui de G. Morazzani de Perez Enciso: *La intendencia en Espana y en América*.

Comme du point de vue des sources imprimées, l'histoire de la Colombie et du Venezuela à la fin de la période coloniale et pendant les guerres d'indépendance occupe ici une place privilégiée. Cette section ajoute à son importance quantitative l'atout de l'adjonction de nombreuses annexes documentaires. Tisnes retrace ce qu'il est convenu d'appeler les mouvements "précurseurs" d'indépendance en Nouvelle-Grenade dans son *Movimientos pre-independientes Grancolombianos*. A propos de la guerre de libération, on peut lire le *Copador de ordenes del regimiento de infanteria de Santafé (1810-1814)*, et *Los Almeydas* de Diaz Diaz ainsi que *La campana libertadora de 1819* de Riano. Enfin, Rodriguez Plata étudie le mouvement d'indépendance dans une région précise: *La antigua provincia del Socorro y la independencia* et Botero Saldarriaga commente le très important rôle de Bolivar en Grande-Colombie dans son *El libertador-presidente*... Quant au Venezuela, Arcaya a examiné une révolte de Noirs à la fin du 18e siècle dans son *Insurreccion de los negros de serrania de Coro*. L'idéologie révolutionnaire nous est synthétisée par Grases dans *La conspiracion de Gual y Espana y el ideario de la independencia*. Finalement, deux historiens vénézuéliens présentent leur interprétation (1909 et 1948) des causes des convulsions de 1806-1822.

De nouveau, la révolution libératrice en Colombie se déroule sous nos yeux, cette fois par le biais de six bonnes biographies de personnages de premier plan. On les doit aux travaux de Bronx, Miramon, Rodriguez Plata, Romero et Tisnes (2).

Restons dans les biographies colombiennes mais en sacrifiant quelque peu la qualité. La maison Kelly de Bogota a édité une série d'ouvrages dont l'IHAF possède treize titres: ils se révèlent minces dans les deux sens du mot. Dix d'entre eux se rapportent aux cruciales années 1780-1830; trois tracent le portrait d'hommes politiques du 19e siècle; et les deux derniers, ceux de Mesa et de Restrepo Saenz, ne dépassent pas la médiocrité.

On retrouve l'Argentine économique et sociale du 19e siècle excellemment perçue par des chercheurs dont plusieurs participent à l'élaboration du remarquable *Anuario* de Rosario cité plus haut. Bagu scrute la politique économique des conservateurs éclairés du début de l'histoire nationale argentine: *El plan economico del grupo rivadaviano (1811-1827)*. On trouve le classique de Gschwind sur les premières colonies agricoles des années 1850: *Historia de San Carlos*. Deux ouvrages collectifs issus des universités Buenos Aires et de Rosario approchent le 19e siècle de façon à la fois neuve et magistrale: *Estudios de historia social* et *Jornadas de historia y economia argentina en los siglos XVIII y XIX*.

Cinq publications méritent une mention malgré leur isolement dans la collection de l'IHAF: le deuxième volume d'une histoire fouillée de Sao Paulo, une série de textes sur la carrière de Colomb, une leçon sur l'insurrection cubaine de 1868-1878, une excellente étude économique de l'Espagne du 19e siècle et une histoire de la musique (des Indiens à nos jours en passant par les chants patriotiques) en Colombie.

La bibliothèque de l'Institut possède enfin huit autres ouvrages; mais leur amateurisme dispense d'en discuter plus avant.

Il faut sans hésitation savoir gré aux dirigeants de l'IHAF d'avoir manifesté depuis vingt ans assez de largeur d'esprit pour accumuler, en dépit de la faible utilité immédiate de cette documentation du point de vue des études québécoises, un matériel précieux pour les américanistes. Sachons aussi leur rendre hommage d'ouvrir leur bibliothèque aux chercheurs. Est-il nécessaire d'espérer que ces derniers sauront tirer parti de ces ressources et par là encourager l'Institut à persévérer dans une si bonne voie ?

MARC-A. BLAIN

*Département d'histoire
Université du Québec à Montréal*